

Acuy Piam

ACUY PIAM EN mapudungún, la que es la primera lengua y cultura de Chile, significa "Ulegü dicen". De repente, en nuestra historia se separan estos restos rebeldes de la raíz materna de nuestra identidad. La poesía de los hombres de la tierra para tratar de que los entendieran, de que ellos habitaran más bien parte del sur de Argentina y Chile. De que la llamada Pacificación de la Araucanía es un chile, me decía un excelente poeta en su tesis del taller de poesía de Fabrocino de 1215.

Está la pregunta de Elías Chivatal en su "Carta a los chilenos", que pocos de los mandarines de la transición tienen leyeron o están dispuestos a leer y tanto a responder. Cuando le pregunto qué está escribiendo al poeta Luisa Lluch, me dice que sobre sus áboles, de cómo los silencios y las penas rotan los labios en mormorar y dicen allí ados, de lo contentos que se ponen las muchachas cuando están cerca del caucho, el fútbol segundón, de cómo esos áboles respijan el viento pacífico cuando hace que los lados del suelo temblen de alegría mientras el Píllal lanza sucesos sobre el volcán.

Entoy conversando con mi querido amigo, perdi, me dice una vez que es con de la voz de los abuelos de sus abuelos. O escuchar a Abancho, el hermano papáto mapuche, que dice

Tres poetas que irrumpieron en el sistema comunicacional de la estrella distante por los '90, rebrotando con las rebeldías de los potrillos sabios de principios de este siglo XXI.

que los querubines nos cuentan cómo llegaron a casa costas del lago Biagi salado, el corona Sávadita, los curas que se pasaron y los propios chilenos avilados de extenderse indios y de, inejalmente, robarle sus tierras ancestrales.

Y ahora se boba de Puerto Montt como por donde pasó el terremoto del '60 y la se dice la película "La florista", donde aparece la gran Benita de Baracó haciendo de marcha en el bar de malo acierre, el mismo Lorenau que hasta lucha contra esa conquista tardía, dice, el copete: si la colegiata tardía de los blancos come mi panido.

Tres poetas que irrumpieron en el sistema comunicacional de la estrella distante por los '90, rebrotando con las rebeldías de los potrillos sabios de principios de este siglo XXI. Considerando como ingenuos, como de segunda división, atroces nortistas, parte de los rudos que se metían en los saladeros canarios de la tele chilanchita. Pero ahí están vivos y semejando, festivamente, encías sonoras que

socidianicar la comprensión de las historias completas de la tribu del copiche, que serán impresas en los libros de historia de la joven república selvática.

Elegiré diciendo que son el milán que sobrevoló a las estatuas, al nacimiento y al nacimiento de terroristas que hasta hoy le da el Estado de Chile. Diciendo que nos hacen los huevos cuando es la sangre mapuche y empulsa la que corre en el organo de las venas abigarradas chilenas. Y senda rindió con que no le canta al piano que sea tanto pino defiendan las madres, flores buques decididos que sirven para ordeñar y el papelito hermanito que los abriga por su amoral ondulidad. Buena斯基 vergüenza que ya está secando el río Maule en su desembocadura y donde no canta el chocho.

Que los señores Ministro se corren cinco mil kilómetros a lo largo de las cercanías de los comunales que sobrevenían a palos con la sequía de sus pozos y aguas dulces. Que se replante bosque nativo. Que las señoras seca en chileno y impedimenta. No queremos

más niños y mucha recomiendo angustiados las convocatorias con nómadas tierras para la papa, el maíz y los animalitos. Que en Teuco se crean más escuelas para profesores bilíngües y trilingües, para en la diversidad en la vida.

Llegó, dice, la oportunidad de reforma la IOC&B morir y la ley antinaturista de cochino. Elegiré, dice, el momento de sacar un premio a un P 16 y publicar a estos tres poetas para que estén en las bibliotecas de toda la república, cuestionada por nuestros jóvenes que no tienen nación, quieren pregar sus hijos de la democracia. Llegó el momento de darle voz a los labriegos de Konan Tarapaytay, a los pescadores de las costas de Higuillafas y San Pedro de Cincel, darle ese mar a los que hacen identidad de orilla, mar, mar, como repite el poeta Edmundo Puma, deberíamos llamarlos mar acato.

Que se corría las pesqueras y sus peces, de azarce que aman con los merluces. Que bajen los señores y señoras de las alturas de los ministerios, a cumplirse de la realidad! Que bajen con cobres, eso sí, que bajen a aprender y conversar largo y tendido, que son nuestros hijos y sobrinos los que están molestando y no dejan ver la felicidad cerca de la trascisión en la que circa de sus deberes incumplidos. ¡Me ríchisca!



Jordi Lloret

DATO

Una encuesta de Pew Global Attitudes Project muestra que 62% de los sujetos se oponen a las acciones que Estados Unidos ha llevado ante operaciones en costa del suramericano.

Mar Noción (4702) / 15-VI-2003 p. 10

Acuy piam [artículo] Jordi Lloret.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lloret, Jordi, 1957-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Acuy piam [artículo] Jordi Lloret.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile